
Типичные ошибки в 
образовании форм слова

ЗАДАНИЕ 6



Что такое форма 
слова?Грамматическая форма – это 

разновидности одного и того же 
слова, тождественные 
лексически и 
противопоставленные друг другу 
по своим грамматическим 
значениям. 



Непостоянные 
признаки 

Имя существительное – число, падеж
Местоимение – род, число, падеж
Имя числительное – род, число, падеж
Имя прилагательное – степень сравнения, 
краткая и полная форма, род, число, падеж
Глагол – наклонение, время, число, лицо, 
род



Множественное число существительного
 в именительном падеже

•Директора, доктора, егеря,  кучера, повара, 
профессора,  сторожа,,  фельдшера, 
//аптекари, бухгалтеры, инженеры, лекторы, 
конструкторы, конюхи, офицеры,  ревизоры, 
снайперы, стажёры, шофёры. 

•Борта, желоба, жернова, катера, колокола, 
купола, отпуска, паспорта перепела, погреба, 
сорта, стога, терема, якоря, выборы, 
приговоры, договоры. 



Множественное число существительного
 в родительном падеже (нулевое окончание)

•Англичан, армян, болгар, грузин, румын, 
татар, туркмен, цыган, турок, партизан, 
солдат, гусар, драгун.

•Валенок, сапог, чулок, ботинок, погон; 
ампер, ватт, вольт; колен, плеч, чисел, 
кресел, кухонь, басен, песен, барышень, 
деревень, полотенец, вафель, туфель, 
свадеб, усадеб; брызг, брюк, бус, каникул, 
макарон, носилок.



Множественное число существительного
 в родительном падеже (окончание – ов, -ев)

•Киргизов, казахов, узбеков, монголов, 
таджиков, якутов. 

•Платьев, носков; метров, граммов, 
килограммов, гектаров, рельсов, джинсов.

•Апельсинов, мандаринов, помидоров, 
томатов, баклажанов, лимонов.



Просклоняйте слова ЯСЛИ, ТУФЛИ, 
ОЛАДЬИ
И.
Р.
Д.
В.
Т.
П.



И. ясли
Р.  яслей
Д. яслям
В.  ясли
Т.   
яслями
П.  о 
яслях



И. оладьи
Р. оладий
Д. оладьям
В. оладьи
Т. оладьями
П. об оладьях



И. туфли
Р.  тУфель
Д. тУфлям
В. туфли
Т.  тУфлями
П. о тУфлях



 Степени сравнения имени прилагательного

  Сравнительная                      Превосходная

Простая – Составная         Простая – Составная
 1 слово     2 слова               1 слово      2 слова
     



           Степени сравнения наречий
Степень 
сравнения
сравнительн
ая

простая -е Резкий-резче

-ее(-ей) Ясный-яснее

ясней
-ше Тонкий-тоньше

составная Более(менее) +    начальная 
форма

Более вкусный

превосходна
я

простая -ейш- -айш- сильнейший
тончайший

 составная Наиболее(наименее)+ 
начальная форма
самый

Наименее чистый
Самый верный



           Степени сравнения наречий
Степень 
сравнени
я
сравнительн
ая

простая -е Резко-резче

-ее Ясно-яснее
-ей Скоро-скорей
-ше Тонко-

тоньше
составна
я

Более(менее) +    
начальная форма

Более вкусно

превосходна
я

Только 
составна
я

Наиболее(наименее)+ 
начальная форма

Наименее 
чисто

Сравнительная 
степень наречия 
+всего(всех)

Чище всех



Допустим разговорный вариант в 
приставкой ПО-
  
Лучше – получше, дальше – подальше
 



Род прилагательных при неизменяемых 
существительных
Род определяется в зависимости от рода опорного 
(главного) слова. . 

1. Слова, обозначающие неодушевленные предметы, 
отно сятся к среднему роду (шерстяное кашне) . 
Исключение - ко фе - мужской род (черный кофе).

1 Это правило имеет ряд исключений, связанных с 
влиянием различных аналогий. В таких случаях 
существительное употребляется как двуродовое. 
Н-р: эсперанто - ср. и м.р. под влиянием родового 
понятия - язык.



2. Существительные, обозначающие лиц женского пола, 
относятся к женскому роду, а мужского пола - к 
мужскому (старая леди, богатый рантье).

3. Существительные, обозначающие животных, птиц и 
другие одушевленные предметы, относятся к мужскому 
роду безотносительно к полу животного (забавный 
пони), кроме слу чаев, когда имеется в виду именно 
самка (Шимпанзе 
кормила детеныша). Слово колибри является 
двуродовым под влиянием слова птица.



4. Род существительных, обозначающих географические 
названия, определяется по родовому наименованию: 
река, го род, остров и т.п. (Капри привлекал туристов 
- остров).

5. По родовому наименованию определяется и род 
назва ний органов печати ("Дейли Уоркер" писала - 
газета).



                  Имя числительное

Количественное               Порядковое 
  (сколько?)                   (какой по порядку?)

Семьсот пять                 семьсот пятая
   страниц                           страница

Семисот    пяти                семьсот пятой
   страниц (Р.п)                 страницы



1) Чтобы проверить написание числительных, 
состоящих из нескольких корней, разделите 
их на части: двумястами – двумя/стами. 
Затруднение вызывает, как правило, 1 
корень. Если отделить его от слова, будет 
гораздо проще понять, как же он 
склоняется. 

2)  Проверить написание корня СОТ- можно, 
если вместо него подставить слово НОТЫ. 
Окончание этого слова совпадает с 
окончанием числительного: с двумя 
(нотАМИ) стАМИ



4) Вспомните, что числительные 40, 90, 100 в косвенных 
падежах имеют только одну форму с окончанием –а: 
сорокА, девяностА, стА. (NB. Порядковые – как 
прилагательные!)

5. Склонение числительного ТЫСЯЧА: числительное 
«тысяча» имеет в косвенных падежах такие же 
окончания, как существительные 1 склонения. 

Чтобы проверить правильность написания, подставьте 
вместо ТЫСЯЧА слово ЗЕМЛЯ (сущ.1 скл. с ударным 
окончанием). N.B.: Запомните: в одна ТЫСЯЧА… году и в 
ДВЕ ТЫСЯЧИ…году



Собирательные 
числительные
      Двое, трое …, оба, обе

        можно сочетать с 
…

        нельзя сочетать с 
…

с сущ., обозначающими лиц 
мужского пола: двое друзей, 
трое мужчин
(+ дети, люди, ребята)

с сущ., обозначающими лиц 
женского пола: 
двое подруг, трое женщин 
две подруги, три женщины

с сущ., обозначающими 
детенышей животных: 
пятеро щенков

с сущ., обозначающими 
взрослых животных:
 пятеро собак пять собак

с сущ., имеющими только 
форму множественного 
числа: двое брюк



Собирательные числительные 
ОБА/ОБЕ

  с сущ. М.Р.                             с сущ. Ж.Р.

ОБА ГЛАЗА                             ОБЕ РУКИ
ОБОИХ ГЛАЗ                          ОБЕИХ РУК
ОБОИМ ГЛАЗАМ                  ОБЕИМ 
РУКАМ
ОБА ГЛАЗА                             ОБЕ РУКИ
ОБОИМИ ГЛАЗАМИ            ОБЕИМИ 
РУКАМИ
ОБ ОБОИХ ГЛАЗАХ               ОБ ОБЕИХ 
РУКАХ



Склонение числительных
 полтора и полтораста

И. В.         полтора  (м.р., ср.р.) 

                  полторы (ж.р.)

Р.Д.Т.П.    полутора



Склонение числительных
 полтора и полтораста

И. В.         полтораста

Р.Д.Т.П.   полутораста



                                  Местоимение
образование некоторых форм личных и 
притяжательных местоимений.

Их дела, его след, её мир.

 скучать по ВАССССС! 

П. (по ком? по чем?) (с личными местоимениями 1-го и 2-
го л. мн. ч.). Скучали по нас. Скучаем по вас. 
(Д. Э. Розенталь. "Управление в русском языке")

     



                                             Глагол
образование повелительного наклонения некоторых 
глаголов (поезжайте, лазайте).

Некоторые трудные случаи употребления глаголов. Так 
часть глаголов не имеет форму1 лица, ед. числа:
 победить, убедить, подтвердить, пылесосить.
 
Глагол класть всегда употребляется без приставки 
клади). Глаголы же положить, выложить, 
уложить,– только с приставкой.



Возвратные глаголы в повелительном 
наклонении
Употребляются с суффиксом –СЬ

прячьтеСЬ

старайтеСЬ                              -СЯ
собирайтеСЬ    


